
曠野嗎哪-2023年12⽉20⽇                                             危機澄清信仰

讀經：腓⽴⽐書1章12節-2章2節

1:12弟兄們！我願意你們知道，我所遭遇的事，更是叫福⾳興旺；
1:13以致我受的捆鎖，在御營全軍，和其餘的⼈中，已經顯明是為基督的緣故。
1:14並且那在主裡的弟兄，多半因我受的捆鎖，就篤信不疑，越發放膽傳神的道，無所懼怕。
1:15有的傳基督，是出於嫉妒分爭；也有的是出於好意；
1:16這⼀等是出於愛⼼，知道我是為辯明福⾳設⽴的；
1:17那⼀等傳基督，是出於結黨，並不誠實，意思要加增我捆鎖的苦處。
1:18這有何妨呢？或是假意，或是真⼼，無論怎樣，基督究竟被傳開了；為此我就歡喜，並且還
要歡喜。
1:19因為我知道這事藉著你們的祈禱，和耶穌基督之靈的幫助，終必叫我得救；
1:20照著我所切慕所盼望的，沒有⼀事叫我羞愧，只要凡事放膽；無論是⽣，是死，總叫基督在
我⾝上照常顯⼤。
1:21因我活著就是基督，我死了就有益處。
1:22但我在⾁⾝活著，若成就我⼯夫的果⼦，我就不知道該挑選什麼。
1:23我正在兩難之間，情願離世與基督同在；因為這是好得無⽐的；
1:24然⽽我在⾁⾝活著，為你們更是要緊的。
1:25我既然這樣深信，就知道仍要住在世間，且與你們眾⼈同住，使你們在所信的道上，⼜⻑進
⼜喜樂；
1:26叫你們在基督耶穌裡的歡樂，因我再到你們那裡去，就越發加增。
1:27只要你們⾏事為⼈與基督的福⾳相稱；叫我或來⾒你們，或不在你們那裡，可以聽⾒你們的
景況，知道你們同有⼀個⼼志，站⽴得穩，為所信的福⾳⿑⼼努⼒；
1:28凡事不怕敵⼈的驚嚇；這是證明他們沉淪，你們得救，都是出於神。
1:29因為你們蒙恩，不但得以信服基督，並要為他受苦。
1:30你們的爭戰，就與你們在我⾝上從前所看⾒，現在所聽⾒的⼀樣。

2:1所以在基督裡若有什麼勸勉，愛⼼有什麼安慰，聖靈有什麼交通，⼼中有什麼慈悲憐憫，
2:2你們就要意念相同，愛⼼相同，有⼀樣的⼼思，有⼀樣的意念，使我的喜樂可以滿⾜。

⾦句：腓⽴⽐書1章12節

弟兄們！我願意你們知道，我所遭遇的事，更是叫福⾳興旺。

今天我們思想《危機澄清信仰》這個題⽬。
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曾有⼀位聖徒⼗字架若望講過這樣⼀句話，「最道地的苦難產⽣最道地的了解。」

苦難可以澄清很多事情，「危機」使我們看⾒⾃⼰信⼼的程度。

撒⺟⽿記上17章8-11節記載，「歌利亞對著以⾊列的軍隊站⽴，呼叫說：“你們出來擺列隊伍做
什麼呢？我不是⾮利⼠⼈嗎？你們不是掃羅的僕⼈嗎？可以從你們中間揀選⼀⼈，使他下到我這
裡來。他若能與我戰⾾，將我殺死，我們就作你們的僕⼈；我若勝了他，將他殺死，你們就作我
們的僕⼈，服事我們。”那⾮利⼠⼈⼜說：“我今⽇向以⾊列⼈的軍隊罵陣。你們叫⼀個⼈出
來，與我戰⾾。”掃羅和以⾊列眾⼈聽⾒⾮利⼠⼈的這些話，就驚惶，極其害怕。」

撒⺟⽿記上17章16節⼜說，「那⾮利⼠⼈早晚都出來站著，如此四⼗⽇。」

⼤衛對神有信⼼，看歌利亞不過是個「未受割禮的⾮利⼠⼈」。撒⺟⽿記上17章26節，⼤衛說，
「這未受割禮的⾮利⼠⼈是誰呢？竟敢向永⽣神的軍隊罵陣嗎？」迫不及待的要去和這個⾮利⼠
⼈戰⾾。

掃羅對⼤衛說：「你不能去與那⾮利⼠⼈戰⾾；因為你年紀太輕，他⾃幼就作戰⼠。」

⼤衛卻對掃羅說：「你僕⼈為⽗親放⽺，有時來了獅⼦，有時來了熊，從群中啣⼀隻⽺羔去。我
就追趕牠，擊打牠，將⽺羔從牠⼝中救出來。牠起來要害我，我就揪著牠的鬍⼦，將牠打死。你
僕⼈曾打死獅⼦和熊，這未受割禮的⾮利⼠⼈向永⽣神的軍隊罵陣，也必像獅⼦和熊⼀般。」

⼤衛在威脅⾯前信⼼不減反增。

司布真說，「苦難是訓練信⼼最佳的學校，⿇煩有助於我們對神的認識。」

⼀個⼈的信仰膚淺，是因為他的⼼沒有向神和神所啟⽰的真理開放。從主耶穌的⽐喻裡⾯，我們
看⾒必須處理承受種⼦的「⼟壤」問題。種⼦能結出許多⼦粒來，是因為落在「誠實善良的⼼
⽥」裡。

耶穌說，「⽥地就是世界，那撒好種的就是⼈⼦。」所撒的種「有落在⼟淺⽯頭地上的」。「⼟
既不深，發苗最快；⽇頭出來⼀曬，因為沒有根，就枯乾了。」

落在⼟淺⽯頭地上的，不過是「暫時相信」，沒有追求，平⽇不知道神的話語
對他們的⽣命是何等重要，危難來到時，抓不住神的話。
及⾄遭了患難，或是受了逼迫，⽴刻就跌倒了。
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試煉⼀來，假信徒就凋零，但真信徒就茁壯。那些⼝裡說信主，但信得很膚淺。信是信，但信得
不真的，危機來到時，就離開了。

「深知所信」的真信徒，和感到「信仰不能在他們⼈⽣危機中發揮作⽤的」膚淺信徒，就分別出
來。在患難之⽇「因信得⽣」的，和逼迫來到時離開信仰，退後⼊沉淪的，就顯在世⼈⾯前。

耶穌講完了撒種的⽐喻，天⾊已晚，當那天晚上，祂對⾨徒說：「渡到那邊去吧。」按照⾺可記
載，⾨徒離開眾⼈，耶穌仍在船上，他們就把他⼀同帶去；也有別的船和他同⾏。

⾨徒順服耶穌的吩咐，要渡到⾰尼撒勒湖，也就是「加利利海」那邊去。⼗⼆個⾨徒裡⼤半是加
利利的漁夫，這是他們所熟悉的⽔域。

船在海上⾏⾛，海裡忽然起了暴⾵，甚⾄船被波浪掩蓋，耶穌卻睡著了。當時情況⼗分危險，波
浪打⼊船內，甚⾄船要滿了⽔。耶穌卻在船尾上，枕著枕頭睡覺。

按照⾨徒的經驗，再這樣下去船不是翻覆，就是沉沒。他們慌了，趕緊叫醒了耶穌，說：「夫
⼦！我們喪命，你不顧麼？」

先前主耶穌對他們說，「我們可以渡到湖那邊去。」這時候，耶穌考驗他們的信⼼，看看他們在
需要運⽤信⼼時，是看環境，還是信祂的話？

司布真說，「神把我們送到苦難的學校，學習信⼼的功課，是為將來要得榮耀作預備。」所以就
是在患難中也要歡喜順服。

他說，「對於苦難我們不必去求，但碰到了也不必躲避，只要感謝著領受，靠著神的⼤能，得勝
有餘，秉持這原則，我們的信⼼就可以不斷成⻑，⼤到可以挪⼭，把不可能變為可能。」

危機給我們機會，定睛在奇妙的救主⾝上，看祂為我們施⾏拯救，並把榮耀歸給祂。

主要我們在「危機四伏」的⽇⼦，憑信⼼活在祂的應許中。詩篇57篇1節，⼤衛說，「神阿，求你
憐憫我，因為我的⼼投靠你。我要投靠在你翅膀的蔭下，等到災害過去。」

今天重要的不單是真理的教導，還是如何將我們懂得的真理，跟眼前的⽣活結合在⼀起。在危機
來到的時候，表現出正統的信仰，和堅定不移倚靠神的信⼼。

⾨徒已經跟隨耶穌⼀段⽇⼦，他們知道耶穌能醫病、趕⿁、能⾏許多異能，
祂「還能」平靜⾵浪嗎？還讓他們在⾵浪中安渡彼岸嗎？
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4

能！因為祂是掌管⼤⾃然的主。
但此時⾨徒看環境，以為他們會喪命，懷疑耶穌會「不顧他們」。

請留意，耶穌說的是「渡到湖那邊去吧！」⽽不是「我們渡到湖中⼼⼀起被淹死吧！」

結果他們有沒有「渡到那邊去」呢？有的。⾺太福⾳8章28節，經⽂說，「耶穌既渡到那邊去，
來到加⼤拉⼈的地⽅。」

他們可以渡到那邊去。那中途遇到⾵浪怎麼辦呢？要堅信主的話。信⼼就是抓住神的信實。
「信⼼」的⽴⾜點，不是我們多變的感覺，⽽是神不變的應許。

信⼼是向神的「應許」發出，⽽信⼼的危機就是「只看環境」。我們常常是「看環境」，過度
擔⼼，⽽不是抓住神的話「在指望中喜樂」。

有⼀⾸詩歌叫「主意盡美」，主的意思盡都是美好的。其中有⼀節歌詞說道，「救主引導盡是
正路，緊緊跟隨莫離⼀步，遇福遇苦都是主旨，⾒主榮⾯萬事盡知。」

神有完美的計劃，是你我想都想不到的。要謙卑像⼩孩⼦⼀樣，把⾃⼰的⼩⼿放在神的⼤⼿
中，讓祂引領我們進⼊祂的深恩⼤愛裡。

當時⾨徒慌了，他們疑惑的⼼，就像海中的波浪，被⾵吹動翻騰。他們帶著埋怨的⼝氣，把主
耶穌叫醒。

耶穌醒了，不是先平靜加利利海的⾵浪，⽽是先「平靜」⾨徒⼼裡的⾵浪，就是他們⼼中的膽
怯。耶穌說：「你們這⼩信的⼈哪，為什麼膽怯呢？」於是起來，斥責⾵，向海說：「住了
罷！靜了罷！」在主權能的命令下，⾵就⽌住，海也跟著⼤⼤的平靜了。

耶穌對他們說：「你們的信⼼在那裡呢？」⾨徒還沒有那樣的信⼼，靈裡還沒有那樣的把握。
經過這件事情，他們對耶穌有了更深的認識。當時也有別的船和耶穌同⾏。他們經歷了這個神
蹟，眾⼈就希奇說：「這是怎樣的⼈，連⾵和海也聽從他了。」

我們的信仰從來沒有跟現實脫節，事實上基督教是「詳知末⽇如何，能夠應付任何危機」的宗
教，是「得勝的信仰」。是因為對主的信⼼，有能⼒⾯對嚴厲且不容妥協的現實環境，向環境
誇勝的信仰。

「勇敢的精神」是使徒時代教會的特點，因為救恩的凱歌常在他們⼼裡。
使他們在⼈⽣「抉擇的時刻」顯出信⼼和膽量。



彼得的信⼼出現過危機，因為這個危機，結果使他的信⼼不減反增。彼得⼀時跌倒，可以
讓他釐清⾃⼰的信仰，從此再也不迷失。

主說，「在世上你們有苦難。」這個世界是不要耶穌作王的，同時是嚴嚴拒絕「倚靠神」
的⽣活⽅式。

耶穌說，「僕⼈不能⼤於主⼈。」他們若逼迫了我，也要逼迫你們；若遵守了我的話，也
要遵守你們的話。

⼤衛說：「義⼈多有苦難」。苦難考驗我們的信⼼，使我們「⽣於憂患」。

在信主的路上，環境常常逼著我們要接受世界的價值觀。提姆·凱勒牧師的妻⼦說過這麼
⼀句話，她說，「基督徒應該搬到⼤城市去，⾒⾒不同的⼈，因為這會迫使他更仔細認識
基督的信仰，或是就此放棄基督教！」

如果你的信仰遇到危機時，它不能幫助你、不能⽀援你，在這世界中造成⼀些區別，那你
信了它⼜有什麼⽤呢？危機來到，就考驗我們的信⼼。

在每⼀件事似乎都跟你作對，令你灰⼼失望，那是真正的考驗。⽽也只有在這樣的時刻，
基督徒才能更體驗到信仰的可貴，與神的真實。

神為堅⼼倚靠祂的「正直⼈」預備了喜樂，哪怕在⿊暗中，神也會⽤榮光照耀他們。

今天對神量給你的考驗，你是否⽢⼼接受，把它看作是「經歷神獨特帶領」的機會？

對神失去信⼼，是因為我們未能察覺神在痛苦和逆境背後所要給我們的賞賜。以斯拉說，
「天地照神的安排，存到今⽇，萬物都是祂的僕役。」⼜說，「我若不是喜愛你的律法，
早就在苦難中滅絕了。」

危機顯明我們信⼼的光景，讓我們知道，我們是否全⼼信靠神？驅使我們省察，「為何我
要信？」

創世記裡的約瑟在關鍵時刻，顯出對神的敬畏。我們是否在關鍵的抉擇上，也定意像約瑟
那樣要討神喜悅呢？你到底是敬畏神，還是懼怕⼈？是體貼聖靈，還是體貼⾃⼰？信仰產
⽣危機，危機就澄清信仰。

今天你正⾯臨怎樣的危機？
願它所顯明的結果能讓神歡喜，也讓你感到你可以對得起主。
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請我們⼀起禱告：

「主啊，⼈⾮有信，就不能得你的喜悅。古⼈在這信上得了美好的證據，他們在經歷你⼤能的過
程中，⾒證你是⼜真⼜活的。感謝你許可我們遭逢危機和困頓，使我們省察⾃⼰的信⼼，仔細的
檢視⾃⼰所相信的。你⽴定了義⼈的腳步，他的道路你也喜愛。你量定給我們的試煉，這些無⾮
是我們靠你能夠承受的。願主加增我們信⼼，使我們在眾⼈⾯前⾒證你的信實，並且因信做成你
託付我們做的⼯。願榮耀歸給你，直到永永遠遠。禱告祈求奉耶穌基督的聖名。阿們。」

《神的應許》神未曾應許

神未曾應許：天⾊常藍，⼈⽣的路途，花香常漫；
神未曾應許：常晴無⾬，常樂無痛苦，常安無虞。
神未曾應許：我們不遇苦難和試探、懊惱、憂慮；
神未曾應許：我們不負許多的重擔、許多事務。
神未曾應許：前途盡是平坦的⼤路，任意驅馳；
沒有深⽔拒，汪洋⼀⽚，沒有⼤⼭阻，⾼薄雲天。

（副歌）神卻曾應許：⽣活有⼒，⾏路有光亮，作⼯得息，
試煉得憐憫，危難有賴，無限的體諒，不死的愛。

《靈修短⽂》

剛信主的⼈開始背誦經⽂時，常常會背誦腓⽴⽐書4章4節，「你們要靠主常常喜樂；我再說，你
們要喜樂！」

但是，當那些年輕的基督徒發現保羅是在獄中、⼿腳上了鎖鍊寫這節經⽂，這些話語突然有了⼀
個全新的意義：即使你的信仰可能讓你賠上⽣命時，也要常常喜樂！危機具有⼀種⼒量會迫使我
們看清我們真正相信的是什麼。保羅對於他的信仰讓他⼊獄感到振奮，因為他發現這樣⼀來，福
⾳居然傳得更多了。換句話說，他的危機不是信仰的危機，⽽是因為他的信仰⽽產⽣的危機。⽽
且因為這個危機，結果使他的信⼼不減反增。當有⼈指控彼得是耶穌的朋友時，他否認那樣的關
係。但是事後他感受到的羞愧，讓他釐清⾃⼰的信仰，從此他再也不迷失。

下⼀次⾯對危機時，你的信⼼就會受到釐清，究竟是堅強還是軟弱。但是現在我們就可以先準
備，讓危機所顯明的結果讓我們歡喜。

（摘⾃《逆轉⼈⽣》）
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